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五问济南防汛
件件都有回应
十余座铁路桥8月中旬前都安水尺

9万册防汛手册陆续向市民发放
本报记者 王光照 实习生 周昌 孔田田 谢倩

7月26日，本报C16版曾以《以京为鉴五问济南防汛》为题，对济南防汛应急机制中存在的

短信预警覆盖不全、危险区域缺乏警示以及防汛知识普及力度不够等问题进行了报道。

报道见报后，立刻引起了济南市相关部门的高度重视。近日，记者调查发现，本报报

道的五大问题，目前都已有了回应：预警短信已经进行了全网覆盖，铁路桥下安上了水深

标尺，相关部门将采取多种方式普及防汛知识。

问题：短信预警能否全网覆盖

回应：已实现全网发送预警短信
在7月26日的报道中，本报的第

一问就是“短信预警能否全网覆
盖”。这个问题在今年北京“7·21”暴
雨后，也曾被众多媒体所提及。今年
初，济南政府网曾做过一个有关城
市防汛知识需求的调查，其中在“您
最想通过什么方式获取汛情预警信
息”一题中，有61 . 29%的参与者选
择了短信。

该报道见报四天后，也就是7

月30日，济南市城防办首次全网发
送暴雨预警提示短信，共发送短信
845 . 7万条。济南市城防办主任王
俊胜表示，在北京“7·21”暴雨的
大背景下，济南市防汛部门也在反
思自身的应急能力。在地形地势等
自然环境一时难以改变的情况下，
把防汛应急工作做到位，提升防汛
软实力，同样可以避免很多伤亡和
损失。

问题：城市大屏幕能否播放预警信息

回应：产权单位太多，正考虑分别解决
目前，越来越多的LED显示屏出

现在城市当中，尤其是一些安装在繁华
地段的大型显示屏，其宣传效果非常明
显。因此，不少市民建议，应该利用路
口、广场等地的电子信息大屏幕，实时
播放雨情雨况及预警信息，提醒行人车
辆如何在雨中避险。

该问题经本报报道后，济南市城防
办相关负责人表示，“目前大雨的时候还
没有调动大屏幕，因为城市大屏幕的产

权单位太多，这项工作现在还没有做。”
不过，该负责人表示，他们今年已

经考虑如何克服大屏幕产权单位多的
问题，以便把城市大屏幕利用起来。他
说，下一步他们准备对大屏幕进行分
类，虽然其产权单位比较多，但很多也
集中在同一部门，“比如有些大屏幕集
中由公安管理，防汛预案中不同的平台
对应不同的单位，可以通过各个单位，
利用其管理的大屏幕发布信息。”

问题：危险区域能否设立警示标志

回应：十余座铁路桥都将安上水尺
济南的十余座铁路立交桥

一直是防汛重点，每次出现较大
降雨时，铁路桥下几乎都会出现
积水。在今年降雨期间，位于省
城东部的济钢铁路桥和殷陈铁
路桥下积水都曾超过1米，车辆
被困积水中的情况时有发生。对
此，不少市民提议，在铁路桥下
设水位标尺，以对司机和行人进
行提醒。

该问题经本报报道后，济南
市水文局立即采取行动，目前济
钢铁路桥下已经设立水尺。8月1

日，记者来到济钢铁路桥看到，
济钢铁路桥中间的桥墩上安装
了水位标尺。标尺高度为5 . 75
米，与桥墩等高。标尺上的最小
单位是25厘米，标尺刻度由红蓝
两色组成。

济南市水文局相关负责人介
绍说，安装预警水位标尺，可以提
醒过往车辆和行人在路经桥下时
注意观察水深。同时，他们还在水
尺旁安装了自记水位计和遥测终
端设备，可以实时监测积水深度并
将数据及时发送各防指部门，以便

交警及时对道路进行交通管制和
有关单位进行调度处理。

该负责人说，由于安装水尺
需要办理多种手续，因此该项工
作不能一蹴而就。目前，成大立
交桥、陈家楼立交桥、纬十二路
立交桥、济钢立交桥和殷陈立交
桥已经安装了水尺。到8月中旬，
井家沟立交桥、北坦立交桥、腊
山立交桥、无影山立交桥、万盛
大沟立交桥、北关立交桥、生产
路立交桥、历黄路立交桥、历山
路立交桥也将陆续安装完成。

问题：防汛知识能否做到全面普及

回应：9万册防汛手册陆续发放
遭遇暴雨等极端天气，自救

可能是最有效、最快捷的方法。
然而，记者在采访中发现，对于
暴雨中的逃生常识，一大半人表
示并不是很清楚。

“为加强防汛知识宣传，今
年将有一些新行动。”济南市城
防办相关负责人表示，他们首先
会对防汛部门的指挥调度人员
进行培训，培训城防办工作人员
1000多人，组织20多场培训课，
要一层层普及防汛知识，从街道

办事处到居委会再到居民户。
防汛部门今年还计划印9万

册防汛手册，通过各区发到街道
办事处，再通过居委会发下去。
目前，前4万册已经发放完毕，后
5万册仍在印刷当中。工作人员
会将这些防汛手册发放到人员
集中的场合，像火车站、长途汽
车站以及比较大的商场、酒店都
要覆盖。

该负责人表示，为了宣传防
汛知识，他们还制作了动漫宣传

片，内容包括雨天行人如何避
险，车辆路过积水路段如何避险
自救等。该宣传片一共做了10
集，每集一分钟，每集都有一个
主题，这是今年第一次做。“我
们组织了不少专家来观看这个
宣传片，有专家认为说教的意
味强，在调动观众积极性方面
弱一些，如果做成小故事的形
式，效果会更好。因此，这个宣
传片正在改进完善，成熟后就
会播放。”

问题：公共场所能否开放以供避难

回应：部分商家打出标语欢迎避雨
在北京“7·21”暴雨之后，

多家媒体都提出了“公共场所
能否开放以供避难”的问题。
对 此 ，记 者 对 济 南 的 部 分 商
场、酒店等公共场所进行了采
访，并在7月26日的《以京为鉴

五问济南防汛》一文中进行了
报道。

8月1日，记者再次对省城的
部分商场、酒店等公共场所进行
了采访。不少商家表示，他们都
看到了本报7月26日的报道，非

常愿意在雨天时为市民提供帮
助。在历山路上，一家路边商店
甚至专门在门口的LED显示屏
上打出字幕：济南近日有雨，请
市民注意雨天安全，欢迎大家到
店内避雨。

济钢铁路桥下已经安上了水尺。 本报记者 徐延春 摄

7月26日本报《以京为鉴五问济南防汛》相关报道。
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